

3ra Reunión Ordinaria del Grupo de Revisión e Implementación de Cumbres (GRIC)

30 de octubre del 2023

VOCERA DE JUVENTUD | KATHERIN MÉNDEZ

Original: Español

Distinguidos representantes, coordinadores nacionales y autoridades del Grupo de Revisión de la Implementación de Cumbres; representantes de la sociedad civil, del sector privado y otros actores sociales.

Muchas gracias por la oportunidad brindada a la juventud para compartir sus avances y aportes al proceso de Cumbres de las Américas.

Mi nombre es Katherin Méndez, una joven venezolana que actualmente reside en Perú y de profesión internacionalista. Como parte del proceso del Foro de Jóvenes de las Américas, tengo la responsabilidad de presentar en nombre de la juventud de las Américas y compartir nuestros avances y actuales iniciativas en busca de proteger y mejorar nuestro ambiente, así como también potenciar a la juventud, especialmente la juventud emprendedora.

América Latina y el Caribe es una región única. Los glaciares en la Patagonia, las selvas en Centroamérica, las montañas en los Andes, las playas en el Caribe, y el gran pulmón que es la selva Amazónica, conforman tanto nuestra riquezas como nuestra identidad, por ello, más que el deber, es una necesidad preservarlas en todas sus dimensiones. La Cumbre de las Américas, a través del Foro de Jóvenes, ha sido clave en este desarrollo regional.

Los diálogos juveniles no solo han permitido el intercambio de ideas y opiniones, en realidad han abierto espacio al entendimiento, a la cooperación entre comunidades y nos han demostrado que la voz juvenil debe estar presente en todos los espacios de búsqueda de soluciones. Un ejemplo de ello, ha sido el trabajo realizado en torno a la protección del ambiente, en donde se han desarrollado campañas de recolección, reutilización de plásticos, y reinención de productos a partir de residuos, promoviendo así, la economía circular del plástico y mitigando el impacto negativo de su mal manejo y uso.

Al mismo tiempo, la innovación aportada por jóvenes ha sido valiosa para encontrar soluciones diferentes y replicables. Desde las 14 ediciones del Eco-Reto de la mano con PepsiCo, hemos apoyado el desarrollo de más de 22 mil emprendimientos sostenibles, como ha sido el ganador del Eco-Reto, Bottleyes, donde jóvenes ecuatorianos han transformado plásticos reciclados en lentes accesibles para personas con bajos recursos, permitiéndoles recuperar la visión y así poder desarrollarse de manera normal en su vida diaria.

Tampoco debemos olvidar que las y los jóvenes han sabido adaptar las nuevas tecnologías a los retos actuales, y un ejemplo de ello ha sido ReciclApp, un emprendimiento mexicano que desarrolló una aplicación que ha conectado el mercado de desechos evitando su mal manejo post consumo.

El espacio y las herramientas que se les provee a las juventudes para la solución de problemas en nuestra sociedad, debe ser algo que compartamos como región y, es por esa razón, que a continuación les presentamos el Reto InnovAcción 2.0.

A través del Programa Competencias Talento e Innovación de las Américas -TIC Américas 2024, hemos diseñado el Reto InnovAcción 2.0, construido de la mano con la Fundación Interamericana. Esta segunda edición del Reto fomenta el espíritu empresarial, el desarrollo sostenible y la resiliencia medioambiental en América Latina y el Caribe, con especial atención en grupos vulnerables. En esta edición, el Reto promueve modelos de negocio eco-conscientes en economías emergentes como las nuestras, y proveerá recursos de apoyo a las juventudes para el desarrollo de la innovación y las soluciones sostenibles. Así mismo, los participantes tendrán oportunidad de acceder a capital semilla, mentorías, conexiones, contenido, visibilidad, entre otros beneficios.

El programa busca abordar la resiliencia medioambiental a través del desarrollo de soluciones verdes que logren aumentar la eficacia energética y reducir los residuos, así como, proteger y gestionar los recursos naturales. Todo ello, a través del empoderamiento de jóvenes, en donde las capacitaciones y el fomento del emprendimiento y la innovación serán clave para la formulación de propuestas sustentables para su comunidad, que a su vez, se consolidarán como contribuciones concretas por parte de la juventud al proceso de Cumbres de las Américas.

El Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático de Naciones Unidas, afirma que esto ya no se trata de un problema del futuro, los efectos los vemos ahora, donde existe una aceleración de desastres naturales y vemos a comunidades obligadas a ser desplazadas, o padeciendo de inseguridad alimentaria por las sequías o inundaciones.

Este contexto nos demanda acción, los compromisos de los Estados Miembros en la reciente Cumbre de las Américas nos marca una pauta hacia los retos que enfrentaremos. Promover la eficiencia energética, y fomentar el uso racional y eficiente de la energía, es parte de los desafíos que queremos cubrir en nuestra edición del TIC Americas respondiendo a los esfuerzos de implementación de los acuerdos de la Cumbre. Además de ello, también tengamos en cuenta otros compromisos que nos compete, como la cooperación con los distintos sectores de la sociedad, con los Estados e incluso la comunidad internacional, así como la legislación que permita mayor desarrollo sostenible.

Finalmente, quiero agradecer a los Estados Miembros por su compromiso hacia la participación de la juventud e invitarlos a ser portavoces de esta edición del TIC Americas, acercando a las juventudes de sus países a formar parte de esta plataforma de apoyo que estará disponible desde el 1 de noviembre en la página: www.ticamericas.net. Muchas gracias

3ra Reunión Ordinaria del Grupo de Revisión e Implementación de Cumbres (GRIC)

30 de octubre del 2023

VOCERA DE JUVENTUD | ERIKA MARÍA GALEANO CAÑETE

Original: Español

Buenas tardes a las autoridades de los Estados Miembros de la OEA y su Secretaría General, que preside esta reunión del GRIC - al igual que el resto de representantes de distintos sectores aquí presentes.

Mi nombre es Erika María Galeano Cañete, soy una joven profesional del Paraguay, y estoy hoy aquí en representación de la juventud de las Américas. Complementando lo ya dicho por los voceros juveniles previamente, en mi caso particular les voy a exponer sobre la importancia de las alianzas internacionales para apoyar a jóvenes migrantes y refugiados.

Como señala una publicación reciente de la UNCTAD y la OIM, “el emprendimiento puede ser una forma eficaz de incluir a los migrantes y refugiados en las economías locales, compartiendo sus conocimientos y espíritu emprendedor, y creando nuevas oportunidades de mercado y redes transfronterizas”.

Teniendo en cuenta la importancia que tiene el emprendimiento como una herramienta para atender la situación de la migración a largo plazo, con un enfoque especial en la juventud, el *Young Americas Business Trust (YABT)* y *USA for IOM - Comité Nacional de la Organización Internacional para las Migraciones en Estados Unidos*, se complacen en informarles la consolidación de su alianza estratégica, que ha dado como resultado concreto el desarrollo y la puesta en marcha en los próximos días de la primera edición del Reto de Innovación “Juventud en Movimiento”..

Este Reto busca apoyar a las juventudes en acelerar sus ideas innovadoras y nuevos modelos de negocios, con la finalidad de promover y facilitar la integración socioeconómica de migrantes y refugiados, con un impacto social directo y positivo en los países beneficiarios, y en el resto de la región.

En este sentido, el Reto estará abierto a iniciativas relacionadas con tres prioridades, siendo estas: Inclusión y Equidad de Género, Integración Socioeconómica, y Reactivación Socioeconómica.

Dicha iniciativa también responde a la Declaración de Protección y Migración adoptada en el Marco de la Novena Cumbre de las Américas, y en seguimiento a la Declaratoria y Plan de Acción del VI Foro de Jóvenes de las Américas, donde las juventudes han venido desarrollando una serie de acciones para apoyar a las y los jóvenes migrantes de la región, lo cual se ha visto reflejado en junio pasado durante el Diálogo de Juventud: Migración, Desarrollo e Integración, llevado a cabo en Lima, Perú, por parte de YABT y USA for IOM.

Siguiendo el objetivo de informar ante los representantes del GRIC, resalto una de las recomendaciones emanadas del citado Diálogo”, en la cual las y los jóvenes han puntualizado: “seguir fortaleciendo los lazos entre el sector público, el sector privado y los diferentes actores de la sociedad civil, promoviendo acciones que permitan desarrollar competencias relacionadas a emprendimientos y que favorezcan no solamente al sector económico, social, científico o tecnológico, entre otros, sino que apunten a crear o mejorar la calidad de vida de las personas migrantes”.

Así mismo, también han manifestado la importancia de promover la inserción de las juventudes migrantes y refugiadas en sectores donde puedan contribuir al PIB del país receptor, de tránsito o de acogida. Para ello, también se identifica el diseño de proyectos emprendedores inclusivos que brinden oportunidades económicas a jóvenes migrantes o refugiados.

Este compendio de acciones están asociadas y refuerzan el Reto de Innovación: Juventud en Movimiento, que pondremos en marcha en los próximos días, a fin de que permita a la juventud la oportunidad de asentarse, incentivando el crecimiento económico, fomentando la cohesión social y disminuyendo las brechas de marginación relacionadas a su propia condición de migrante.

Esperamos que muchos jóvenes emprendedores puedan seguir formándose, tener su propio emprendimiento y encontrar esa anhelada integración socio-económica con sus comunidades de acogida.

Para conocer más sobre el Reto de Innovación: Juventud en Movimiento, los detalles estarán disponibles ingresando al portal www.ticamericas.net

Termino mi intervención haciendo un llamado a los Estados Miembros, al sector privado y organizaciones multilaterales, para que se sumen a ésta y otras iniciativas de modo que podamos fortalecer conjuntamente las ideas emprendedoras, y que lleven en efecto a reducir las brechas propias que la condición de migrante trae consigo.

Muchas gracias.

3ra Reunión Ordinaria del Grupo de Revisión e Implementación de Cumbres (GRIC)

30 de octubre del 2023

JUVENTUD | EDGAR MAESTRE S.

Young Americas Business Trust

Original: Español

Muy buenas tardes. Mis atentos saludos a las autoridades que presiden la presente reunión, al igual que al resto de oradores e invitados.

Como ya mencionaron, mi nombre es Edgar Maestre, y me dirijo a ustedes en mi calidad de Director de Programas en el Young Americas Business Trust (YABT), una organización internacional sin fines de lucro que trabaja en cooperación con la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Hoy tengo el honor de dirigirme a ustedes para presentar brevemente un compendio de las acciones desarrolladas este año, además de los planes y actividades para los meses posteriores, clasificado en los siguientes tres puntos:

El Primero – el seguimiento a la IX Cumbre y su conexión con diversos diálogos políticos:

En este sentido, y como parte del seguimiento a la implementación de los mandatos de la IX Cumbre de las Américas, YABT participó y llevó la voz y las acciones de las juventudes a dos procesos muy importantes a nivel hemisférico y global, como lo fueron la Segunda Cumbre por la Democracia y la Primera Cumbre de Ciudades de las Américas.

- Respecto a la Segunda Cumbre por la Democracia, en marzo de 2023, YABT aportó un reporte nutrido con más de 30 aportes puntuales resultantes de una consulta juvenil previa, y que culminó con la realización en formato híbrido desde Costa Rica del *Laboratorio de Política: Juventud y Democracia Participativa*, con apoyo del Gobierno Nacional de Costa Rica, USAID, Google y la Universidad Johns Hopkins.^{1 2}
- Un mes después, YABT coordinó la participación de una delegación de jóvenes líderes y emprendedores en la Primera Cumbre de Ciudades de las Américas, en Denver, desarrollando dos sesiones de contenidos sobre transformación digital y emprendedores urbanos en la Cumbre de Juventud³, además de organizar el YABT Emerging Entrepreneurs Village en la Plaza de Innovación⁴, con presencia de 13 prometedoros emprendimientos innovadores que son el resultado del apoyo continuo de programas como las Competencias Talento e Innovación de las Américas.

Por otro lado, en el marco de la 53 Asamblea General de la OEA, llevamos a cabo en formato híbrido el Diálogo de Jóvenes de las Américas, con la presencia del Secretario General y el Secretario General Adjunto de la OEA; y el Representante Permanente de los Estados Unidos ante la OEA. El reporte

¹ Véase más: <https://yabt.net/foro/inicio/laboratorios-de-politica/juventud-y-democracia-participativa/>

² Video de la Vocera Juvenil presentando el resumen de los aportes derivados del Laboratorio de Política: https://iicaint-my.sharepoint.com/:v/g/personal/jose_garcia_iica_int/Eb6CNznn2pLmmSSyiFqNO8BBbEEXGVGenhYIPSDwvEg0w?e=qOFfBZ

³ Sobre ambos paneles: <https://yabt.net/2023/05/02/yabt-desarrolla-paneles-sobre-transformacion-digital-y-emprendimientos-urbanos-durante-la-cumbre-de-ciudades-de-las-americas-para-la-juventud/>

⁴ Sobre el YABT Emerging Entrepreneurs Village – Plaza de Innovación: <https://yabt.net/2023/04/28/jovenes-emprendedores-presentan-soluciones-innovadoras-en-el-yabt-emerging-entrepreneurs-village-en-la-cumbre-de-ciudades-de-las-americas/>

presenta 39 acciones ejecutadas por las juventudes y 52 propuestas enmarcadas en el fortalecimiento de la democracia, la resiliencia climática, conectividad y transformación digital, migración, combatiendo la corrupción, inclusión e igualdad.⁵

La semana previa a dicho Diálogo hemisférico, realizamos en Perú el Diálogo de Juventud: Migración, Desarrollo e Integración, en alianza con USA for IOM (Comité Nacional de la Organización Internacional para las Migraciones en los Estados Unidos), OIM Perú y la colaboración de la Universidad San Ignacio de Loyola. La consulta juvenil previa recibió más de 100 contribuciones, a lo que se le sumó los resultados de las mesas de trabajo, obteniéndose un reporte detallado de dicho proceso.

Ante estos hitos relevantes en el 2023, me permito pasar al Segundo punto de mi intervención, relacionado al camino que se avecina hacia el Séptimo Foro de Jóvenes de las Américas en la Décima Cumbre de las Américas:

- YABT ya ha sostenido el acercamiento con el Gobierno Nacional de la República Dominicana, presentando los planes para desarrollar un proceso coordinado, permanente y abierto a las juventudes del hemisferio, entregando a las juventudes un canal de participación fortalecido, amplio y diverso, apoyado sobre las mejores prácticas de las cumbres pasadas.
- Resaltamos el trabajo desde hace siete años con el Banco de Reservas de la República Dominicana, lo que incluye iniciativas como TIC República Dominicana durante los años 2015, 2016 y 2017. Seguiremos trabajando para que estos resultados sean un impulso a las actividades a desarrollarse para la próxima Cumbre.

Para ir concluyendo, en el tercer y último punto de mi intervención, solamente remarcar que en los próximos días pondremos en marcha el Reto InnovAcción 2.0 como ya mencionó la vocera juvenil Katherine Méndez. Y el Reto de Innovación: Juventud en Movimiento, presentado por la joven vocera Erika Galeano.

Me gustaría concluir brindando un agradecimiento especial al apoyo en todo momento a YABT y a las Juventudes del hemisferio, por parte del Gobierno de los Estados Unidos, en especial al Departamento de Estado a través de la Oficina de Política Económica y Coordinación de Cumbres, en el Bureau de Asuntos Hemisféricos Occidentales.

Así mismo, extendemos este agradecimiento a la Secretaría de Cumbres de las Américas. Y al señor Viceministro de Política Exterior Multilateral de la República Dominicana, Su Excelencia Rubén Arturo Silié y la Misión Permanente de la República Dominicana ante la OEA, por recibarnos ésta mañana para iniciar el proceso camino a la Cumbre en la República Dominicana.

Me despido, no sin antes agradecerles sinceramente por su atención y por permitirme dirigirme hoy a ustedes.

Muchas gracias.

###

⁵ Portal del Diálogo de Jóvenes de las Américas / 53 Asamblea General de la OEA:
<https://yabt.net/dialogo-de-jovenes-de-las-americas/>